

Lettre ouverte au Président Emmanuel Macron

Journée mondiale de la santé

7 avril 2023

Monsieur Le Président,

Alors que nous célébrons aujourd'hui la journée mondiale de la santé, près de la moitié de l'humanité n'a toujours pas accès aux soins de santé les plus basiques bien que cela constitue un droit humain fondamental. Dans un monde où les avancées technologiques et médicales se multiplient, la persistance des inégalités en santé est inacceptable. La santé doit rester une priorité des politiques de développement, et celles-ci doivent répondre aux inégalités socio-économiques et de genre, déterminantes en santé.

Depuis 2017, votre gouvernement affirme faire de la santé mondiale une priorité de sa politique de développement. Si nous saluons le soutien de la France aux grandes organisations internationales en santé et sa contribution à la réponse mondiale à la pandémie de Covid-19, ses investissements restent insuffisants. En effet, dans ses conclusions remises à votre gouvernement en décembre dernier, la Cour des comptes pointait à juste titre le manque chronique de moyens accordés à la santé mondiale. En 2020, année de déclaration de la pandémie de Covid-19, seuls 8% de notre aide au développement étaient dirigés vers des projets de santé mondiale.

Alors que les pandémies continuent de ravager le monde, les conséquences de ce sous-investissement chronique sont désastreuses. Nous devons tirer les leçons des pandémies successives en investissant dans la prévention, la préparation et la réponse aux menaces sanitaires pour garantir la santé pour toutes et tous. La révision actuelle de la stratégie française représente une opportunité unique pour renouveler votre engagement pour la santé mondiale. C'est pourquoi nous appelons la France à se donner les moyens de son ambition, en accompagnant cette nouvelle stratégie de financements substantiels et durables.

Afin d'être au rendez-vous en 2030, il est urgent de bâtir les fondations d'un monde dans lequel les économies soient mises au service du bien commun. Lors de la déclaration de la pandémie de Covid-19, vous aviez appelé de vos vœux à faire de la santé un "bien public mondial". Avec l'accueil d'un Sommet pour un nouveau pacte financier en juin prochain, la France doit jouer un rôle à la hauteur de ses responsabilités face aux inégalités mondiales en matière de santé, et apporter des réponses durables aux défis de notre temps. Pour faire de cette ambition une réalité, ce sommet doit apporter des solutions concrètes et co-construites avec les pays dits des Suds et les sociétés civiles internationales au défi que représente le financement de la santé mondiale.

Enfin, la tenue d'un Conseil présidentiel pour le développement fin avril marquera une étape cruciale dans la définition des contours de la politique internationale de la France en matière de développement. Les multiples défis climatique, énergétique, sanitaire ou encore économique auxquels nous sommes confrontés nécessitent une réflexion sur l'architecture financière mondiale. Parce qu'elle continue d'être un outil indispensable pour soutenir les pays dits des Suds, l'aide

publique au développement doit être intégrée à ces discussions. A ce titre, nous vous appelons à vous saisir de l'opportunité que représente ce Conseil pour vous engager à nouveau en faveur de l'allocation de 0,7% du RNB de la France à l'Aide Publique au Développement d'ici 2025, et plus particulièrement à doubler l'aide allouée à la santé par rapport à son niveau de 2020. La réalisation de ces engagements contribuerait à réaffirmer l'ambition, le leadership et la crédibilité de la France en faveur d'un avenir plus juste et plus durable pour toutes et tous.

Lors de la campagne pour l'élection présidentielle de 2022, vous affirmiez auprès de nos organisations que "l'accès équitable à la santé est au cœur de la stratégie en santé mondiale de la France et le restera dans la prochaine décennie". Nous attendons désormais que ce positionnement politique fort se traduise par des mesures concrètes et ambitieuses.

Signataires

Luc Barruet, Directeur exécutif, Solidarité Sida
Patrick Bertrand, Directeur exécutif, Action Santé Mondiale
Serge Breysse, Directeur général, Solthis
Marc Dixneuf, Directeur général, Aides
Cécile Duflot, Directrice exécutive, Oxfam France
Sarah Durocher, Présidente, Planning Familial
Aurélie Gal-Regniez, Directrice exécutive, Equipop
Pierre Micheletti, Président, Action contre la Faim
Florence Rigal, Présidente, Médecins du Monde
Florence Thune, Directrice générale, Sidaction
Najat Vallaud-Belkacem, Directrice exécutive, One France

